

Zeitschrift:	Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber:	Le messager suisse
Band:	22 (1976)
Heft:	11
Rubrik:	Présence suisse en France

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Présence Suisse en France

PARIS

Mission cath. suisse : 10, rue Violet,
75015 Paris

Dates et programmes des réunions :

Le dimanche 28 novembre : Grande Réunion d'automne :

à 14 h 30 messe du premier dimanche de l'Avent avec homélie,
à 15 h 30 goûter dans la salle avec la collaboration d'un illusioniste
(Inscription s.v.p.)

Le lundi 20 décembre :

Réflexion spirituelle pour préparer Noël :

à 14 h dans la salle et la chapelle.
(Programme spécial)

Comptant sur votre présence, nous vous adressons, cher compatriote, notre bien cordiale bienvenue, au nom de toutes les collaboratrices : abbé Jos. Schilliger

P.S. Prenez s.v.p. note que notre numéro de téléphone a changé : 575 09 72

LE VILLAGE SUISSE Aspects d'hier

En 1900, un des clous de l'exposition du siècle qui avait attiré des visiteurs du monde entier.

Sur un terrain de 20 000 m², à deux pas de la Tour Eiffel et de l'Ecole Militaire, il était la réplique exacte du Village de l'Exposition Nationale Suisse. Il fut réalisé par les architectes Henneberg et Allemand. On y retrouvait les Tours de Berne et la poterne du château de Chlinaux qui en marquaient les entrées.

Toute l'architecture folklorique helvétique était représentée : les chalets de bois typiques, la maison natale de J.-J. Rousseau, la petite auberge de Bourg-St-Pierre où Bonaparte se restaura avant de descendre vers Marengo.

De riches demeures aussi, de pittoresques boutiques où des Suisses en costumes régionaux vendaient leurs produits locaux.

Les remparts de Lucerne n'étaient pas absents et la Chapelle de Guillaume Tell se mirait tranquillement dans l'eau paisible d'un lac.

Un gigantesque rocher, une cascade blanche d'écume, un sentier alpestre, un vallon tapissé d'herbe tendre, des vaches paissant dans leurs pâturages ; tel était l'aspect de ce village suisse où, d'heure en heure, le carillon d'une ravissante église au toit de chaume égrennait des airs populaires.

Après l'exposition il fut démolie. Seules demeurèrent quelques baraqués dans lesquelles s'installèrent des chiffonniers, marchands de fripes et autres.

C'est seulement après la seconde guerre mondiale que des brocanteurs, puis des antiquaires vinrent s'installer au Village Suisse lui donnant alors vie nouvelle et essor en attirant les amateurs d'art et de curiosités du monde entier.

LE VILLAGE SUISSE

Aspect d'aujourd'hui

Le progrès va vite.

Le Village Suisse a totalement changé de visage.

Les bulldozers et les grues s'en sont emparé et aujourd'hui sa métamorphose est accomplie.

C'est désormais un vaste marché très moderne avec ses allées couvertes ou à ciel ouvert d'où sont exclues les voitures ; ses patios fleuris, sa galerie marchande tout nouvellement terminée, son sous-sol au précieux jardin en font le centre le plus attractif de Paris.

Amateurs, chineurs, curieux et promeneurs, heureux de s'évader, viennent flâner d'un stand à l'autre où 150 marchands leur offrent tout un choix de meubles anciens, bibelots, curiosités, copies de style et « contemporain ».

Le Village Suisse inaugure cette année, sous la présidence de Mme Nicole de Hauteclercque, Député et Conseiller de Paris, l'ouverture de sa Nouvelle Galerie de La Motte-Picquet.

La soirée d'inauguration a eu lieu le 6 octobre avec le concours d'EUROPE 1 et l'Exposition des « CENT MERVEILLES ».

Dans les boutiques du Village Suisse, du 7 au 18 octobre, ces Merveilles ont été exposées ; objets insolites étonnantes, captivantes dont l'aspect humain ne peut échapper.

Châteaux féériques, cathédrales gothiques, frégates et voiliers de jadis, se sont cotoyés en une rencontre unique et extraordinaire.

Le public, convié à un grand concours Europe 1, a attribué à l'une de ces merveilles le titre envie de « MERVEILLE des MERVEILLES ».

Le 12 octobre, son A.R. le duc d'Orléans a inauguré un nouveau quartier du Village Suisse — dont trois allées porteront les noms valaisans d'Allées du « Valais », du « Grand St-Bernard » et du « Mont-Cervin », cérémonie à laquelle a participé l'ONST.

Blindage
de Portes

Devis gratuit sur demande

Ph. BAYSSAC
19, RUE DES ENVIERGES
75020 PARIS 636 70 17

Pour le Cinquantenaire de la Rolex Oyster, Rolex lance un Grand Concours Mondial : Les « Prix Rolex à l'esprit d'entreprise »

A l'occasion du cinquantenaire de la montre Rolex Oyster, première montre réellement étanche assurant une protection complète contre l'eau et la poussière, Rolex lance les « Prix Rolex à l'esprit d'entreprise ».

Au nombre de cinq, ces prix sont dotés chacun d'une récompense d'un montant de 50 000 francs suisses et d'un chronomètre Rolex spécialement gravé à l'intention du lauréat. Ils ont pour but d'aider à la réalisation de projets concernant trois grands champs de l'activité humaine :

- Sciences appliquées et inventions,
- Explorations et Découvertes,
- Ecologie.

Les candidatures seront reçues jusqu'au 31 mars 1977 au secrétariat des prix (Boîte Postale 695, 1211 Genève).

Le jury des « Prix Rolex à l'esprit d'entreprise » présidé par M. André Heiniger, directeur général des Montres Rolex S.A. et composé de personnalités d'autorité internationale, telles que Madame Margaret Burbridge, professeur de l'université de San Diego, Californie, et ancien directeur de l'Observatoire de Greenwich, M.D.A. Jackson, professeur de physique nucléaire, M. Luis Marden, ancien rédacteur en chef de « National Geographic Magazine », le professeur Jacques Piccard, océanologue, le Professeur Olivier Reverdin, directeur du Fonds National Suisse de la recherche scientifique et ancien président du Conseil de l'Europe, rendra sa décision en juin 1977.

Historique de la Maison Suisse de Marseille

LA MAISON SUISSE DE MARSEILLE A 50 ANS

De 1850 à 1925. — Les sociétés suisses de Marseille étaient disséminées dans la Cité Phocéenne.

- La Société de Gymnastique, à la Plaine,
- Le Cabanon Suisse, au pied de Notre-Dame de la Garde,
- La Nouvelle Société Helvétique, à la Brasserie de Verdun,
- Le Cercle Helvétique et la Société Suisse de Bienfaisance, rue de la Darse, puis rue Sainte,
- Les Amis du Grütli, dans le quartier des Chartreux,
- Le Cercle Commercial, à la rue Sainte, aux Allées de Meilhan, à la Brasserie de Verdun et de nouveau à la rue Sainte,
- l'Harmonie Suisse, rue de la Darse, puis à la Brasserie de Verdun,
- Enfin, le Stade Helvétique, champion de France de football en 1909-1911 et 1913, à Ste-Marguerite, Campagne Helvetia.

En septembre 1925. — M. Paul Leuba, Consul de Suisse à Marseille et MM. Georges Angst et Henri Brack prennent l'initiative de créer une Maison Suisse à Marseille.

Le 7 octobre 1925. — Ils réunissent, au cours d'une Assemblée consultative, bon nombre de nos compatriotes demeurant à Marseille et obtiennent l'assurance de pouvoir mener à bien et à bon port ce projet.

Il m'est impossible de nommer tous ces généreux fondateurs, mais vous trouverez encore à ce jour leurs noms sculptés sur la grande table, les bancs, fauteuil et chaises meublant notre « Stube ».

Ainsi fut créée la Société Immobilière de la Maison Suisse : S.I.M.S., Société à Responsabilité Limitée et dont l'inscription au Registre du Commerce date du 9 octobre 1925, avec dépôt des statuts, fixant la durée de la Société à 99 ans, soit jusqu'en octobre 2024.

Le bureau de la première assemblée constitutive était composée de :

- M. Paul Leuba, Président,
- MM. Jean Dyens et F. Funfschilling, scrutateurs,

— M. J.-F. Reichert, secrétaire.

M. Brack ayant trouvé un immeuble libre à la vente, sis au N° 7 de la rue d'Arcole, l'acquisition en fut faite le 9 octobre 1925, pour le prix de 380.000 francs.

Les frais et indemnités pour la résiliation des baux dont bénéficiaient les

locataires occupant l'immeuble, ainsi que les travaux d'aménagement nécessaires pour recevoir les sociétés suisses de Marseille, portèrent la dépense totale à 485.000 francs.

De nouveaux appels à souscription reçurent un accueil favorable et le 30 avril 1927, le montant global était trouvé.

Notre Maison suisse, la première en France existait

Les locaux du premier étage étaient réservés aux Sociétés suisses de Marseille, tandis que les 2^e et 3^e étages abritaient les services du Consulat de Suisse à Marseille.

La Direction de la Société à Responsabilité Limitée se composait de :

- MM. Paul Leuba, Georges Angst, Henri Brack et Henri Sigg, Gérants,
- MM. Doehner, Semadeni, Bovet, Taillens, Wayant, Boesiger, Roch et Klemm formaient le Conseil de surveillance.

La Présidence fut confiée à M. Paul Leuba pour les années 1925 et 1926 et à M. Louis Bovet de 1927 à 1936.

Le 24 avril 1926. — Les locaux du 1^{er} étage, dont l'aménagement n'était pas complètement terminé, furent remis aux sociétés suisses de Marseille au cours des assemblées générales de chaque groupement, tenues pour la première fois dans notre Maison Suisse.

Ces assemblées concernaient :

- La Nouvelle Société Helvétique, Paul Leuba, Président ;
- Le Cercle Helvétique et la Bienfaisance, Louis Doehner, Président ;
- L'Harmonie Suisse. Charles Uhlmann, Président ;
- Les Amis du Grütli, Alfred Fellay, Président ;
- Le Cercle Commercial, Otto Spengler, Président.

En juin 1926, notre Maison a été inaugurée en présence de M. le Dr Flaissières, Sénateur - Maire de Marseille et Madame.

Depuis cette époque, nous avons eu l'honneur et la joie d'accueillir dans nos locaux de nombreuses personnalités.

— Les autorités marseillaises et le Corps diplomatique avec la présence de :

- M. le Préfet Delfini,
- Le Général Mangin,
- M. le Procureur de la République Julien,
- Le Capitaine de Lautrec,
- MM. les Consuls d'Angleterre, de Belgique, de Cuba, d'Espagne, d'Italie, du Mexique, de la Norvège,

de Yougoslavie, de Tchécoslovaquie et bien entendu de Suisse.

- MM. Schulthess et Petitpierre, anciens Présidents de la Confédération Helvétique,
- Le Général Guisan, Chef de l'Armée Suisse,
- M. Louis Guisan, Conseiller aux Etats et Président de la Commission des Suisses de l'étranger,
- M. Rochaix, Conseiller national,
- M. Bron, Président du Conseil d'Etat de Genève,
- M. Uhler, Président du Conseil administratif de Genève,
- MM. les Ministres de Suisse Dunant, Stucky, Burckhardt et,
- MM. les Ambassadeurs de Suisse En France, de Salis, Micheli, Soldati et Dupont,
- M. J.-C. Nicole, Président de la Nouvelle Société Helvétique,
- M. Ney, Directeur du Secrétariat des Suisses de l'étranger.

Et parmi les groupements folkloriques venant de Suisse :

- La Lyre et la Landwehr, de Genève,
- Le Jodler-Club Alphutli,
- La Jurassienne du Sentier,
- Les Pontonniers Suisses,
- Les Journalistes et la Radio-Suisse, etc...

Le 30 juin 1936, au cours d'une Assemblée générale extraordinaire, il est décidé de transformer la Société à Responsabilité Limitée en Société anonyme, régime actuellement en vigueur, avec la même dénomination, le même capital, avec son siège social, 7, rue d'Arcole à Marseille.

Le premier Conseil d'Administration, tenu le jour même était composé comme suit :

Président : M. Louis Bovet ; Administrateurs : MM. G. Bornand, H. Brack, O. Boesiger, G. Combe, P. Roch, E. Semadeni et A. Stupanus.

Tous ces noms, ignorés par beaucoup d'entre vous peuvent vous paraître fastidieux, mais vous ne pouvez savoir combien est cher à mon souvenir le rappel de ces anciens, malheureusement disparus, que j'ai connus et qui ont eu la foi, la volonté et la persévérance pour assurer le succès de cette réalisation.

Le Conseil d'Administration de la S.I.M.S. (Société anonyme) fut présidé :

- de 1936 à 1939 par M. Louis Bovet ;
- de 1940 à 1955 par M. Henri Brack ;
- en 1956, M. Louis Bovet reprenait le flambeau jusqu'en 1961 ;
- et depuis 1962 votre serviteur essaie d'être à la hauteur de ses prédécesseurs. (Voir notre n° 10)

O. Blanc